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像被架在火上烤一样。”吴孟辰说。

改革必然会动一些群体的奶酪，很

多国内电影制片公司也曾激烈反对，

认为好莱坞电影一进来，中国电影

更没活路了。但吴孟辰的想法刚好

相反：“改革才能使中国电影进一

步发展，在市场刺激下焕发新的活

力。经历过‘与狼共舞’的时代，

中国逐渐形成院线制，产出自己的

国产大片，也向好莱坞学习建立了

完整的工业体系，走出一条电影强

国之路。”

《亡命天涯》最终取得 2500 多

万元票房，一鸣惊人。再接再厉，

1995 年，10 部分账大片悉数抵达，

几乎都与海外首映同年或次年，让

中国观众“和世界同步”——与现

在人们所想象的“好莱坞大片”不

同，当年引进的 10 部分账片类型多

样，有文艺片如《廊桥遗梦》，有

动画片如《狮子王》，也有获得奥

斯卡奖的正剧《阿甘正传》，奇幻

类型的《勇敢者游戏》，当然动作

大片如《真实的谎言》《纽约大劫案》

买断版权的形式进口过一批海外影

片。吴孟辰还记得，当时买断的价

格一般是 2 万美元：“国外片商叫

我们‘2 万公司’，因为当时就出得

起这个价，所以愿意跟我们做生意

的不多，肯给的也往往是很老的片

子，电视台都播过几轮了才给你。”

但随着中国改革开放和市场经

济的步伐加快，海外制片公司也慢

慢感受到：改变正在发生。“1992

年永乐股份在上海锦江小礼堂举行

开幕典礼的时候，美国时代华纳的

国际部主任也到上海访问。他感觉

到中国真的在发生变化，文化领域

也在改革开放了，于是马上邀请我

去美国访问。”吴孟辰清楚地记得，

那是1993年的5月，因为时差关系，

他过了两个五一劳动节。在华纳，

他与董事局主席见面，相谈甚欢，

这为后来第一部引进片打下了伏笔。

1994 年，国家电影局下发 348

号文件，决定由中国电影公司以国

际通行的分账发行方式，每年进口

10部“好电影”。在当时，“好电影”

的标准被定义为：基本反映世界文

化优秀成果、基本反映世界电影艺

术和技术最新成果的影片。

第一部漂洋过海来到中国内

地的分账大片，就是华纳出品的

《亡命天涯》。此前，经过多轮谈

判，吴孟辰争取到的分账比例是

13.5%——全世界最低。

因为成功引进第一部海外分账

大片，吴孟辰和华纳的同业还双双

荣获新加坡颁发的国际发行奖，但

他连奖都没敢去领，因为实在“得

罪人”。当时有人责怪他：“你引

进技术、引进设备不可以吗？为什

么要引进影片？”

“困难肯定是非常多，每天就

也很受观众欢迎。

引进片对中国电影的帮助比想

象中来得更快：动画片《狮子王》

在中国引起轰动，观众站着看也愿

意，吴孟辰特意将首映礼选在 1500

座的大影院，全部票款捐赠给中国

儿童电影协会，用以支持中国儿童

电影发展。

海外大片带来的经济效益只是

一方面，另一方面，中国也随之开

启了自己的大片时代：“2002 年，

民营电影公司获批，再加上全世界

从电影制作到发行传播都发生了革

命性的变化——胶片时代结束，数

字时代开始——从前我们为什么电

影院线要分一轮二轮？因为没有那

么多拷贝。一部电影在上海地区能

有 10 个拷贝已经算很好了，那么第

一周最多只能给 10 家电影院用，哪

怕是用‘跑片’的办法，跑片员驮

着拷贝在相近的电影院间奔走，也

就十几家吧。一周后拷贝给到二轮

影院，再下来是三轮……现在全国

几万块银幕，怎么跑得过来？数字

上图：《狮子王》的

引进为中国儿童电影

的发展也起到了一定

作用。


